

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

AÑO TERCERO.—NUMERO 771.

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

Madrid, martes 31 de Agosto de 1880.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

OPICINAS, REINA, 8, BAJO.

## El magnetismo

III

Estos fenómenos se comprenden muy fácilmente cuando se sabe que el hipnotizado es inconsciente. Hállase enteramente bajo el imperio de las influencias exteriores, tiende á repetir los movimientos que ante él se efectúan é imita automáticamente todas las actitudes. La conciencia no dirige sus actos; la vista excita en su sistema nervioso el acto cuya noción percibe por medio de los ojos. Verifícase absolutamente el automatismo de Descartes, que con tanta frecuencia se observa en los animales.

Si se levantan los hemisferios cerebrales de una rana, dejándole intacta la médula espinal, la rana queda insensible, como si estuviera entregada á un profundo sueño; pero desde el momento en que se le excita da saltos y hasta evita los objetos que se encuentran delante de ella. Arrojándola al agua, nada, y grazna siempre que se la toca en cierto punto de su cuerpo. Es una especie de máquina.

Si se corta la cabeza á un miriápodo cuando está corriendo, el cuerpo continúa avanzando como si nada le hubiese sucedido. El contacto con el suelo evoca la sensación que determina la marcha.

Cuando se quitan los ganglios encefálicos á un insecto acuático, éste permanece inmóvil mientras se halla colocado en una superficie seca; pero si se le arroja al agua, aunque está decapitado, ejecuta los movimientos ordinarios de la natación con una energía y una rapidez considerables. La impresión del contacto con el agua crea la acción refleja de los centros nerviosos de la médula.

Los efectos del contacto se presentan fácilmente de relieve bajo un experimento que puede hacer todo el mundo.

Cójase una mosca, fíjese con una aguja por la parte posterior y clávese el otro extremo de la aguja en un tapon. El corcho hace las veces de sustentáculo. El insecto permanece inmóvil en la punta de la aguja mientras que no se le excita; pero así que se coloca al alcance de sus patas un pedacito de azúcar, de papel, de corcho, este contacto produce la acción refleja, y el animal hace dar vueltas indefinidamente al ligerísimo fragmento que se le ha aplicado. Si éste se cae, el insecto recobra su inmovilidad, para empezar de nuevo tan pronto como sus patas vuelven á ser excitadas.

Bajo la influencia de excitaciones externas, los animales inconscientes, desprovistos de cerebro, funcionan como si tuvieran propia voluntad. En el hombre sucede lo mismo: la excitación por la vista, por el tacto, es también origen de actos reflejos.

Cuando por una causa cualquiera tiene un hombre la médula espinal cortada, resulta una parálisis de toda la parte del cuerpo regida por los nervios interceptados. Las órdenes procedentes del cerebro deténiense en el punto cortado, y recíprocamente, las impresiones no pueden franquear la parte cortada para remontarse hasta el cerebro. Si entónces se pincha ó se quema el pie, no tendrá el enfermo noción alguna del daño que se le hace: permanecerá insensible.

La trasmisión desde el exterior al cerebro ó desde éste al exterior no se verifica. El herido está imposibilitado de mover las piernas y de menear los pies. Y sin embargo, basta que cualquiera le haga cosquillas en la planta del pie para que el enfermo mueva la pierna con tanto vigor como si realmente hubiese experimentado el cosquilleo. La acción en este caso es refleja. La impresión recibida se trasmite desde la piel á la médula, y desde este punto se refleja y desciende á los músculos de la pierna, la cual ejecuta un movimiento hacia atrás, como apartándose del punto donde ha tenido origen la irritación. La separación del pie es automática.

En el cuerpo de la persona magnetizada una excitación cualquiera pone en movimiento el sistema reflejo, y sin que el individuo en cuestión tenga conciencia de ello, va y viene á merced del magnetizador.

Si un magnetizado ve al magnetizador levantar la pierna derecha, la levantará él

también; si el operador baila, el operado bailará igualmente.

La percepción inconsciente del movimiento trae consigo su cumplimiento. Hay una relación constante entre la sensación y el movimiento que debe producir. De ahí la tendencia á la imitación que se observa en el hipnotizado. Y el público imagina que esto sucede porque la voluntad del magnetizador influye en la persona magnetizada. Sencillamente en este caso la acción refleja es la que sirve de intermediario obligado entre el operador y el individuo hipnotizado.

Se nos permitirá que recordemos con este motivo un experimento personal de larga fecha, el cual prueba que la facultad imitativa é inconsciente del magnetizado es realmente un hecho general.

La escena ocurría en la América Central, en una pequeña aldea situada á orillas del Atlántico y poblada por una tribu de indios.

A fin de pasar el tiempo, yo me entretenía en hipnotizar á los indios con gruesos taponés de botellas.

Los naturales de aquel país son muy impresionables. Después de algunas sesiones logré adormecer á seis ó siete indios, los cuales, al cabo de un mes se habían transformado en verdaderos autómatas.

Cuando al caer la tarde pasaba cerca de sus chozas, abríanse las puertas unas tras otras, como si obedecieran á mi mandato. Primero salía un indio y me seguía, después el segundo se atemperaba á los pasos del primero, luego un tercer indio á su vez colocábase detrás del segundo, y así sucesivamente hasta que salía el último.

Caminábamos todos cadenciosamente, como si fuéramos un hombre solo. Si yo corría, ellos corrían; sentábanse si yo sentaba; se arrodillaban, levantaban los brazos lo mismo que yo lo hacía.

Si los hubiese arrastrado hacia el mar, al mar hubieran ido. Es imposible explicar el efecto que en los demás indios producía esta aparente obediencia absoluta. Evidentemente un hipnotizador de mucha voluntad y constancia, lograría convertirse fácilmente en gran jefe de la tribu.

Esta observación, de que varios europeos fueron testigos, repitióse muchas veces.

H. DE P.

## Expediciones á los dos Polos

### Empresas y proyectos

Un movimiento generoso lleva á todas las inteligencias elevadas á buscar solución á los problemas que aún existen en el conocimiento de la esfera terrestre. Si en Europa es grande el ardor por explorar el interior del África, no es menor el que se advierte por conocer ese núcleo de hielos del polo Norte, en cuyo derredor se agrupan los continentes habitados por la mayoría y más ilustrada parte de la humanidad.

Un Congreso internacional polar ha abierto sus sesiones el 10 de Agosto en Berna, ocupando una de las salas del Observatorio, bajo la presidencia del señor Meunmayer, director de la estación meteorológica de Hamburgo.

El sábado último, el comité internacional y permanente de meteorología se ha reunido en Berna, bajo la presidencia del profesor Wild, director del Observatorio de San Petersburgo. Los miembros de este comité son: Buys-Ballot, Britto, director del Observatorio de Lisboa; profesor Cantoni, director del Observatorio de Pavia; doctor Hahn, director del de Viena; señores Mascart, Mohn, Meunmayer y Scott, director del Observatorio de Paris.

Todas las naciones cultas, los Estados Unidos, Alemania, Francia, Inglaterra, Austria, Suecia, Dinamarca, Holanda, probablemente el Canadá y hasta Rusia, están dispuestas á establecer y sostener estaciones de observación sobre diversos sitios de los mares polares.

Los Estados Unidos no esperan, y han enviado ya el *Gulnare* al estrecho de Smith, para establecer en el 82° de latitud una estación temporal de observaciones y descubrimientos. Esta estación será sostenida algunos años y visitada todos ellos por buques de la nación, que harán los cambios necesarios en el personal.

Además ha salido últimamente de aquella nación un buque con víveres y soco-

ros para la expedición de la *Jeannette*, de la que hace largo tiempo no se tiene noticia. Otra expedición emprenderá la tarea de hallar los restos de la expedición Franklin, yendo por tierra á King William's Island. Otro norte-americano, Mr. Leigh Smith, hace un viaje al Spitzberg en su propio yate la *Diana*. Y en este Verano saldrán del Japon el *Nordenskiöld*, equipado por M. Sibirakoff, de Yokohama, para dirigirse al Atlántico por el paso Nordeste. Por último, varios armadores escandinavos se proponen enviar este año sus buques al Obi, al Yenessei y otros rios de la Siberia.

### En globo

Pero lo que verdaderamente preocupa hoy la atención pública es la nueva y original expedición que en Inglaterra prepara el capitán Mr. Cheyne para alcanzar el polo Norte en globo. Hace unos quince años, esta misma proposición hecha en Francia fué acogida con sonrisas irónicas. Hoy protegen esta tentativa altas influencias inglesas, y por más que se sabe cuán irregular y violento es en el Polo el régimen de los vientos, y por más que el problema de la dirección de los globos está pendiente de resolución, el capitán Cheyne manifiesta una fe ciega, y responde á los que le piden ensayo su globo en Inglaterra que lo está haciendo en condiciones particulares para funcionar sólo en las «regiones glaciales é inhabitadas».

En su opinión, los vientos disminuyen su fuerza cuando cruzan sobre masas de hielo.

«Cuando se atraviesan los hielos, dice, los globos pueden ser mantenidos á una distancia fija de la tierra, al nivel de las corrientes favorables y evitando toda pérdida de gas.»

Si esto es cierto, podrá librarse del peligro de los bancos de hielo subiendo rápidamente más alto que estas montañas flotantes, que á veces, al juntarse, impulsadas por el viento, han cogido buques y los han aplastado como una oblea.

En 1855, una expedición mandada por el doctor Kane descubría en el polo Artículo un mar libre, del que ya se había hablado en un folleto publicado en Metz el año 1824, que revelaba habían hecho la vuelta del Polo en 1652, á dos grados de distancia, José Moron y un holandés, y habían encontrado un mar enteramente libre, cuya temperatura era semejante á la de Amsterdam. ¿Es esto lo que espera encontrar el capitán Cheyne? Pues el hecho no está admitido como innegable, porque nada lo ha confirmado de un modo serio.

### Al polo Antártico

En la joven Italia, que tan vigorosamente acomete grandes empresas, se agitan también pensamientos y aspiraciones de obtener su parte de gloria en las exploraciones polares.

Pero esta nación emprendedora y de iniciativa, se ha dicho que no podrá aumentar mucho á los descubrimientos del polo Norte, cuando de tantos países van expediciones, pues en el solo año de 1865 se contaban unas 130, y volviendo los ojos al polo Sud, se ha convenido de que allí estaban con toda seguridad el renombre y los resultados.

Las regiones antárticas son, en efecto, mucho menos conocidas que las árticas. Las primeras expediciones al polo Sud fueron en el siglo XVIII, y la última ha sido en 1843. Cerca del polo Sud no hay tierras habitadas, como en nuestro hemisferio, pues la más próxima que está á 55°, es la Tierra de Fuego, habitada por salvajes. El cabo de Buena-Esperanza está á más de 30° de latitud del polo Antártico. La Australia, la Nueva Zelanda y la Tasmania están también á grandes distancias. Además el frío se extiende á una mayor zona en el Sud que en el Norte, pues los bancos de hielo salen mucho más acá del círculo polar antártico que en el Norte raramente lo alcanza. La violencia de los vientos y de las corrientes, las dimensiones extraordinarias de los témpanos flotantes, todo aumenta el peligro de las exploraciones en este hemisferio.

Giacomo Bove, teniente de navío de la marina italiana, apoyado por uno de los fundadores de la Sociedad de Geografía de Roma, el profesor Cristóforo Negri, prepara la expedición al Polo Sud, y al efecto, ha publicado un folleto exponiendo los serios motivos en que apoya su idea. Bajo

el punto de vista de la gloria es más seguro campo el Sud; para la ciencia un estudio, por ejemplo, que profundizara el problema del magnetismo terrestre, sería un servicio eminentísimo.

La cuestión no está en llegar al polo Sud, sino en ampliar los descubrimientos de Cook, Dumont d'Urville y Ross, gloriosos y únicos exploradores de estas regiones. En el polo Norte se ha podido exceder el 83° de latitud, y en el polo Sud, el capitán Ross ha avanzado apenas al 79°. Dumont d'Urville y Cook no pasaron del 60°.

Son reducidos los conocimientos que se tienen sobre esta región; una línea de costas fijada inseguramente, y aún discutida, mirando á la Australia, y que se extiende de los 60° al 165° de longitud Este, llamada Tierra de Wilkes. A la misma latitud, y entre el 50° y el 60° de longitud Este, algunas líneas indecisas señalan las costas presuntas de las tierras de Enderby y Kemp, descubiertas por Cook: frente al cabo de Buena-Esperanza, entre el 40° y el 70° de longitud Oeste, están figurados en los mapas los contornos de la Tierra Joinville y de Luis Felipe, que descubrió Dumont d'Urville con sus dos barcos, el *Astrolabe* y la *Zelée*, expedición gloriosa para Francia, que salió el 7 de Setiembre de 1837 de Tolon, reconoció tres meses después los dos tercios del estrecho de Magallanes, y avistaba el 13 de Enero de 1838 las primeras montañas de hielo, que eran masas de 150 á 200 metros de alto, flanqueando la invencible barrera de los hielos.

Estuvo cogida esta expedición por los hielos durante cinco días, y una violenta sacudida del viento Sur la libró para volver algunas semanas después y descubrir las costas referidas después de haber practicado la hidrografía de las islas Orkney y Nuevas-Shetland. Un año después abordó sobre un territorio que llamó «Tierra Adelia» en honor de la esposa del jefe de la expedición.

### Los volcanes del polo Sur

El capitán Ross salió á fines de 1840 con el *Brebus* y el *Terror*, que algunos años después desaparecieron con Franklin en el Norte: avanzó notablemente al Oeste de la Tierra de Wilkes, proporcionándole esta expedición un descubrimiento muy curioso; el 9 de Enero de 1841, después de haber hecho 60 leguas por entre los hielos, el teniente Wood, que navegaba á bordo del *Brebus*, distinguió una cadena de altas montañas cubiertas de nieve, que se extendía del Sudoeste al Sudeste: era la tierra más avanzada del Polo hasta entónces descubierta. Se intentó abordar la masa de hielo, pero terminaba por verdaderos promontorios que eran inabordable.

Continuando al Sudoeste, vieron seguir desarrollándose hacia el Polo la cadena de montañas, con infinita variedad de aspectos. El descubrimiento más sorprendente fué el 28 de Enero de 1841, á los 77° de latitud, que se vió una montaña lejana con más de 12.000 pies de elevación, lanzando una nube de humo, y á la izquierda otra cima con los caracteres de un volcan en actividad. La primera de estas cimas fué bautizada Monte Erebus, y la segunda Monte Terror.

Hacia las cuatro de la tarde, el Monte Erebus dió el magnífico espectáculo de una erupción en medio de los hielos.

Tras de cada llamarada inmensa, una columna de humo de 1.500 ó 2.000 pies se elevaba perpendicularmente encima del cráter, con un diámetro en su base de 300 pies, que eran el doble en la cima de este gigante haz. Cuando el humo se disipaba volvía á verse la llama muy viva, aún en pleno día, que hacía un extraño efecto sobre las laderas de nieve y hielos del volcan.

Más allá del Monte Terror se encontró un inmenso banco de hielo flotante que sacó á la expedición del círculo polar empujándola: en 1843 aún volvió Ross al otro lado del Polo por las tierras de Luis Felipe y Joinville, pero sin pasar del 65° de latitud.

La expedición que Bove intenta sería la primera en reanudar los trabajos de Ross, y abandonaría Europa el 1 de Mayo de 1881 para llegar á Montevideo á comienzos de Agosto, y después de renovar las provisiones, lanzarse á las regiones antárticas. Piensa regresar en Mayo de 1884, des-

pues de haber invernado el primer año en el Monte Erebus, y el segundo en las tierras de Enderby. Ya es un título para creerle capaz de esta empresa, y de volver, como se propone, el solo hecho de abrigar con fe tales propósitos. La admiración de la humanidad le acompañará, y los más espléndidos rayos de gloria, rodeándole á su vuelta, harán que sea aclamado y querido de todos los pueblos, si realiza su anhelado voto.

Paris 17 de Agosto de 1880.

(Liberal.)

## Espectáculos

La compañía que ha de actuar durante la próxima temporada en el teatro de la Alhambra,—de hoy más Folies Arderius,—se compone de los siguientes artistas:

Señoras doña Cecilia Delgado, Eulalia Sarló, Carolina Lopez, Emilia Bardan, Francisca Ortiz, Manuela Cantos, Amelia Bueno, Luisa Lopez, Isabel Zaldivar, Amalia Zaldivar, Josefina Ortiz y Arcelli Valle.

Señores D. Francisco Arderius, Juan Orejon, Joaquin Manini, José Esceriu, Alejandro Bach, José Rochel, Fernando Ximenez, José Toscano, Julio Mantaras, Antonio Barragan, Constantino Polin y Mariano Romero.

*Cuadro de baile.*—Señoras doña Josefa Pujol, Josefina Lopez, María Pujol, Isabel Fernandez, Francisca Gonzalez, Vicenta Polope, Justa Lafuente, Isabel Polope, Olalla Lopez, Amalia Ordoñez, Manuela Lopez y Carlota Rodriguez.

Orquesta de cuarenta profesores.—Coros de cuarenta personas.

Las funciones se compondrán de zarzuelas de gran espectáculo, magias, bailes españoles, bailes franceses, novedades, gimnasia, opereta francesa, conciertos, chansonnettes, prestidigitación.

La inauguración tendrá lugar el 15 de Setiembre.

Esta noche, á las ocho y media, se verificará en el Jardín del Buen Retiro el décimo-noveno concierto por la Unión artístico-musical, bajo la dirección del maestro señor Breton.

Hé aquí el programa:

*Primera parte.*—Overtura de «I promessi sposi».—A. Ponchielli.—(a.) «Cuento de amores» (segunda vez).—Sabater.—(b.) «Flores marchitas», melodía (segunda vez).—G. Lange.—«La Alameda», vals (primera vez).—Sidorowitch.

*Segunda parte.*—«Lohengrin», overtura (segunda vez).—Wagner.—Fantasía sobre motivos de «El Puritani», con solos por los señores Gosset, Calvist, Morelli, Perlines y Avendaño, arreglada por D. Tomás Breton.—Bellini.

*Tercera parte.*—Overtura de «Isabella» (segunda vez).—Suppé.—«Primera danza húngara» (segunda vez).—«Segunda danza húngara» (segunda vez).—Brahms.—«Pierrot», polka (segunda vez).—Kostman.

El teatro Lara celebrará la función inaugural, á beneficio de los pobres de los distritos del Centro y Universidad, el viernes 3 de Setiembre á las ocho y media, poniéndose en escena *Un novio á pedir de boca* y *La ocasión la pintan calva*.

Los billetes para esta función se expenden en el Excmo. Ayuntamiento, en la quinta sección.

### Funciones para hoy

PRÍNCIPE ALFONSO.—A las nueve.—I feroci romani.—El lucero del alba.—La estrella de un chino (baile).

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—Concierto por la sociedad Unión Artístico-musical, bajo la dirección del señor Breton.

RECREOS MATRITENSES.—A las ocho y media.—Artistas para la Habana.—Los dominós verdes.—Último figurín.—La trompa de Eustaquio.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantass).—A las nueve.—Gran función de ejercicios equestres y gimnásticos, acrobáticos y cómicos, bajo la dirección del señor Parish.

### Cultos

SANTOS DEL DIA I.—San Gil, San Vicente y San Leto, mártires.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María donde continúa la novena á Nuestra Señora de la Almudena; por la mañana habrá misa mayor con sermón, y por la tarde completas y procesión de reserva.

Continúa la novena á Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastian; á las diez habrá misa mayor con sermón, y por la tarde ejercicios, terminando con la reserva y Salve.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Consuelo, en San Luis.



¡Qué pequeño!

El Sr. Cánovas ni se corrige ni se enmienda. Se ha empeñado en que no llegue á los pueblos el lenguaje de la verdad, y para ello cree que el medio más eficaz es el de amordazar la prensa.

No es denunciando periódicos como consiguen los gobiernos atraerse el cariño del País y las simpatías de la opinión; no es cerrando todas las puertas y haciendo enmudecer todas las lenguas como se libran de los riesgos que puedan amenazarles; no es impidiendo la manifestación de todas las quejas y de todos los agravios como logran fortalecerse y afirmarse.

Y es, obrando de esta manera, como quiere merecer el señor Cánovas el título de hombre de Estado! Para merecerlo dignamente hay que entregar la propia conducta al juicio de la opinión; no declararse indiscutible é inviolable; hay que ahogar en el alma todos los impulsos de las pasiones pequeñas y egoístas, para no manifestar sino esa serenidad de juicio, que tan bien sienta en las alturas del Poder cuando se tiene tranquila la conciencia; hay que dejar á un lado esos infantiles arranques de tiranuelo, que á nada conducen, y si conducen á algo, es á la perdición.

¡Hombre de Estado el Sr. Cánovas! Es muy pequeño el Sr. Cánovas; se deja arrastrar demasiado por la soberbia y cegar por la maldita vanidad, para que en su cerebro se muevan desahogadamente todos esos grandes propósitos, todas esas grandes aspiraciones, todos esos grandes pensamientos en que emplean sus talentos y sus esfuerzos los verdaderos hombres de Estado.

Al Sr. Cánovas podéis pedirle si queréis que para sostener un error cometa una torpeza, que para justificar una pequeñez de su política sacrifique los más sagrados intereses, que para satisfacer su amor propio de académico falsee la historia, que dejando á un lado toda lógica trate de convertir lo blanco en negro, que prescindiendo de todo sentido político no piense sino en los intereses de su partido, que á trueque de permanecer un día más en el Poder lo comprometa todo: pedidle todo eso, y lo hará.

Lo que no hará nunca, porque, de querer hacerlo ó de permitírselo su manera de ser, ya lo habría hecho, que ocasiones sobradas ha tenido para ello, es algo grande, algo fecundo para la Patria, algo que pudiera justificar ese afán de aparecer como hombre de Estado.

¿En dónde se ha visto que un jefe de un gobierno, un político serio, se preocupe, por encima de todo, de los ataques que puedan dirigirse á su persona? ¿Qué verdadero hombre de Estado persigue á la prensa por atreverse á desconocer su talento y su sabiduría? ¿En qué país de Europa se denuncia un periódico que se ocupe de estas cosas?

No, no es ésta la manera de afianzar una política: esto es desprestigiarla; no es ésta la manera de fortalecer un gobierno: esto es debilitarlo; no es ésta la manera de hacer callar la indignación pública: esto es fomentarla.

Los buenos propósitos del Sr. Blas

Con gran oportunidad dice anoche El Figaro:

«Como indicábamos hace pocos días, refiriéndonos á una creencia de El Diario Español, ha sido retirada la denuncia que habia pendiente contra nuestro estimado colega El Imparcial.

Este ha sido el primer acto del fiscal, Sr. Blas y Melendo, al regresar de Calatayud.

Cordialmente felicitamos al colega, y nos alegramos de los buenos propósitos que trae de su país natal el Sr. Blas.

En efecto: los buenos propósitos que trae de su país natal el Sr. Blas pueden verlos nuestros lectores en el martirologio que á continuación publicamos.

A las tres de la tarde de ayer recibimos el siguiente oficio, de que ya dimos cuenta:

«Fiscalía de imprenta de la Audiencia de Madrid.—El número 1.514 del periódico que se publica en esta capital con el título El Correo Militar, correspondiente al día 25, ha sido denunciado por esta fiscalía al tribunal de imprenta, por la carta que inserta en la plana primera, columna segunda, que empieza con las palabras Señor director, y concluye con las J. O.—Lo que comunico á usted para su conocimiento y efectos consiguientes.—Dios guarde á usted muchos años. Madrid 30 de Agosto de 1880.—Andrés Blas.—Señor director del periódico la GACETA UNIVERSAL.»

A las ocho y media de la noche recibimos este otro oficio:

«Fiscalía de imprenta de la Audiencia de Madrid.—El número 454 del periódico que se publica en esta capital con el título de El Liberal, correspondiente al día de ayer, ha sido denunciado por esta fiscalía al tribunal de imprenta, por el artículo que inserta en la plana primera, columnas primera y segunda, que empieza con las palabras Otra, y concluye con la de empobrecido.

Lo que comunico á usted para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á usted muchos años. Madrid 30 de Agosto de 1880.—Andrés Blas.—Señor director de la GACETA UNIVERSAL.»

Al mismo tiempo los agentes de la autoridad nos daban á beber el siguiente trago:

«Fiscalía de imprenta de la Audiencia de Madrid.—El número 769 del periódico que usted dirige, correspondiente al día de ayer, ha sido denunciado por el artículo que inserta en la plana segunda, columnas primera y segunda, que empieza con las palabras La fuerza, y termina con las el País.

Lo que participo á usted para su conocimiento y demas efectos.—Dios guarde á usted muchos años. Madrid 30 de Agosto de 1880.—Andrés Blas.—Señor director del periódico la GACETA UNIVERSAL.»

Pedimos á Dios que nos libre y libre á todos nuestros colegas de los buenos propósitos que en lo sucesivo traiga de su país natal el Sr. Blas.

Entretanto, reciban nuestros apreciables compañeros en desgracia la expresion de nuestro sentimiento.

Y que el tribunal de imprenta no sea propicio.

Los ladrones

ESTUDIOS DE MALAS COSTUMBRES

VI

Prometimos al final de nuestro artículo anterior ocuparnos de las consecuencias que en los pueblos y en la sociedad en general produce el protector de bandidos.

Larga sería nuestra tarea si uno por uno detallásemos los efectos de mal semejante; pero si podremos dar idea de los principales y más terribles.

El juez que recibe un aviso de las autoridades mandándole detener su acción contra determinado sujeto cuya causa radica en su juzgado, si se resigna á manchar la toga obedeciendo, se cree despues autorizado para servirse de la espada de la justicia como medio de satisfacer sus venganzas, sus simpatías ó sus intereses.

El jefe de la guardia civil á quien se indica la conveniencia de no capturar á determinado bandido, cede en su celo por la persecucion de todos los demas criminales, temeroso de que al prender á un delincuente vaya á ser víctima de la influencia de tal ó cual personaje.

El gobernador á quien se inicia en misterios semejantes, el gobernador á quien se recomienda un bandido tiene un arma poderosa contra el Gobierno que le da la impunidad para realizar toda clase de fechorías sin temor á que sus superiores procedan jamas contra él, porque en sus manos se halla el medio de parar el golpe en todo caso y circunstancia.

El hombre honrado que ve la justicia sometida á la influencia de un bandido, que quizá se ve humillado y vejado continuamente por el mismo criminal, no fia ya á los tribunales la reparacion de su derecho, sino que sueña en represalias y en venganzas que son otros nuevos crímenes.

El oscuro bracero, el que con un jornal miserable se ve precisado á mantener numerosa familia y aguantar penalidades sin limites en todas las épocas del año; el bracero á quien el trabajo no da el pan que al bandido produce el robo; el bracero que recibe una mezquina retribucion del mismo propietario que contribuye por medio

ó cobardía al sostenimiento de los ladrones con pingüe tributo; el bracero, en fin, que es conducido á la cárcel cuando toma un poco de leña, y que se muere de hambre, al lado del bandido que no va nunca á la cárcel y lo toma todo, ¿qué hará?

¿Qué consecuencias deducirá su entendimiento sin ilustrar que no tiene del bien sólida nocion?

¿Qué consecuencias deducirá la lógica de un hombre para quien son todas las penalidades, apesar de trabajar honradamente, si ve que para el criminal no hay ni escasez, ni molestia, ni contratiempo?

La prensa contesta con su seccion de noticias: el aumento de la criminalidad en estos últimos años, el carácter de los mismos crímenes, los medios que se emplean para realizarlos, la osadía y el ningun temor á la justicia que revelan sus autores, son la única respuesta que puede darse á las anteriores preguntas. No hay que achacar esa corrupcion de costumbres que todos lamentamos á otras causas que á la facilidad con que en determinados casos y determinadas circunstancias se burla la ley.

Los conservadores que gobiernan han reconocido este aumento de crímenes, como lo prueba las veces que el patíbulo se levanta en España ahora, por no creer conveniente los consejeros de la Corona el aconsejar á S. M. que ejerza la gracia de indulto; los ministros, procurando el escarmiento de los criminales con ejemplares castigos, demuestran que no se les oculta el espantoso aumento que en nuestra patria ha tenido el crimen.

Los castigos pueden producir buen resultado si se buscan al mismo tiempo las causas del mal y se pone remedio.

Pero mientras haya gracia para determinados malhechores, mientras unos burlen la persecucion de la justicia, vanos serán los ejemplos que con otros se ofrezcan.

Es preciso proceder con energía en otro terreno; es preciso entregar á los tribunales, sea quien fuere, al que pida injusticia tan enorme, infamia tan grande, como la tolerancia hacia determinados bandoleros.

Por ahí debe empezarse, si es que hay valor para un acto de energética honradez.

Hechos y dichos

Dice un periódico que en el juzgado del Congreso se instruye causa criminal por falsificación de un endoso de un resguardo de la Caja de depósitos por valor de 18.000 pesetas, que se cobraron en dicha Caja.

Y exclama La Iberia: «Pero, señor, ¿qué empleados son esos, que no saben distinguir un documento falso de otro legitimo, que no adoptan precauciones para cerciorarse de la personalidad del que lo cobra, y que, en una palabra, dan tan repetidas muestras de su impericia, lastimando incensantemente los derechos del Tesoro?»

Pues empleados conservadores-liberales.

Segun La Integridad, hay fusionistas que no ocultaban anoche que la protesta de nuestros diputados y senadores ha hecho fiasco.

Más desgraciados de los que acuden á las columnas de nuestro colega.

De El Mundo Político:

«La prensa gallega no quiere acabar de creer que el Sr. Elduayen no se ocupe mucho ni poco en las cuestiones de Galicia, como han dicho El Conservador y La Patria.

Dice El Diario de Lugo: «Por lo ménos, el ferrocarril de Orense á Vigo debe merecer grandísimo interes al marqués del Pazo de la Merced, por una razon sencillísima.

El marqués ingeniero parece que posee siete mil acciones, ó cosa así, de ese ferrocarril.»

La Patria dirá si esto es cierto.»

Pero ya verá usted cómo no lo dice.

La Correspondencia de esta mañana da cuenta de la denuncia de la Gaceta Popular.

Como no sabemos que en Madrid se publique ningun periódico con este título, suponemos que nuestro colega habrá querido referirse á nuestra denuncia; y no es ésta la primera vez que La Correspondencia nos cambia el nombre.

Nosotros no nos hemos equivocado todavía, y no por falta de motivo, para decir La Correspondencia de la Presidencia.

Apesar de lo que han dicho los periódicos ministeriales en contrario, en el extranjero se sigue creyendo

que el Gobierno publicará un decreto confiriendo el principado de Asturias al regio vástago si es hembra.

Véase sobre este particular la carta que dirigen á El Correo:

«Kissingen 25 de Agosto.

Señor director de El Correo. Mi querido amigo: No tenga usted inconveniente en sostener sus afirmaciones, ó sean las mias: «Lo dicho, dicho está». El día que S. M. la Reina dé á luz una hembra, si así fuere, se enviará á la Gaceta, para que lo publique en su número inmediato, un decreto declarando á la heredera presunta del trono princesa de Asturias. Esto es lo que se ha prometido á la ingerencia austriaca. Estoy de ello completamente seguro.»

Tienen la palabra los periódicos ministeriales.

Porque hemos denunciado la táctica electoral del gobernador de Granada, nos dice El Tiempo:

«Tenga por seguro la GACETA UNIVERSAL y sus corresponsales que á los que desobedecieran las disposiciones del dignísimo señor ministro de la Gobernacion se les exigirá estrecha cuenta de su conducta arbitraria y antilegal.

Pero crea que el señor ministro de la Gobernacion no se desobedeció.»

No diremos que no; pero que vea El Tiempo lo que sucede en Lorca; en esta poblacion hay 6.357 electores, pero sólo aparecen en las listas 2.165, es decir, que han desaparecido 4.192 electores.

Nota: estos 4.192 electores que se han perdido pertenecen al partido liberal-dinástico.

Las cotizaciones

Durante la última semana han sufrido los valores públicos las oscilaciones que se desprenden de los siguientes datos:

El 3 por 100 interior cerró la semana anterior á 19'80, y el sábado quedó á 19'85 dinero.

La deuda amortizable del 2 por 100, de 39'75 ha llegado á 40'40.

Las obligaciones de ferrocarriles, de 40'75 quedaron á 41'60, y como en la semana anterior, ganaron 25 céntimos; resulta que el alza fué de 1'10.

Los bonos del Tesoro han sostenido los cambios de 99 durante toda la semana, hasta el sábado, que perdieron 5 céntimos.

Las obligaciones del Banco y Tesoro, de 100'75 han descendido á 100'30.

Las obligaciones de Adnanas, de 99'80 han quedado á 99'90.

Las carpetas provisionales del empréstito de Cuba, de 91 han llegado á 92'50.

Las acciones del Banco de España han ganado en la semana 1'50 por 100, quedando á 286'50.

Los cambios sobre el extranjero siguen mejorando, pues que de 48'5, á que quedó papel Londres, se cotizó el sábado á 48'10, y Paris, de 5'3 á 5'5.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Reales decretos declarando mal formadas dos competencias suscitadas, la primera entre el gobernador de Zaragoza y el juez del distrito de San Pablo de dicha ciudad, y la segunda entre el gobernador de Granada y el juez de Motril.

Gobernacion.—Real orden declarando establecimientos balnearios distintos el de Paterna y el de Gizonza, y confirmando la orden de clausura de los baños de la Concepcion, sitios en la villa de Paterna (Cádiz).

Tormentas y Desastres

En los centros oficiales se recibieron ayer las siguientes noticias telegráficas:

Zaragoza.

El gobernador de la provincia ha regresado á la capital, despues de haber examinado las grandes pérdidas ocasionadas por la inundacion. No han ocurrido desgracias personales.

Guadalajara.

La vía férrea se halla restablecida hasta la estacion de Baidas, aunque hay necesidad de marchar con precaucion en varios trayectos.

Los viajeros que se hallaban detenidos con el tren 42 entre Sigüenza y Baidas regresaron anteayer á esta última poblacion, despues de haberse cerciorado el personal de la compañía y division que no era posible continuar la marcha ni verificar trasbordo por la entidad de los desperfectos.

Es imposible que los trenes puedan circular, aun adoptando precauciones, ántes del jueves.

En Sigüenza las aguas invadieron y casi destruyeron el cementerio, dejaron inservible el puente de San Francisco, asolaron completamente toda la vega, arrollando cuanto habia en las eras y causando destrozos de inmensa y todavía incalculable importancia. Se ha abierto una suscripcion para el socorro de los que más han padecido.

Murcia.

La tormenta que descargó el día 28 ha causado grandes daños en Cieza y Caravaca. En Lorca insignificantes.

El Segura empieza á crecer nuevamente por los desbordamientos de los rios Muro, Quipar y Moratalla.

Los deterioros ocasionados en la vía férrea son de consideracion, y no quedarán reparados en algunos dias.

Toledo.

En los días 25 y 27 descargaron en Tavera grandes tormentas, que causaron daños de poca consideracion. El cuartel de la guardia civil y la iglesia han sufrido grandes desperfectos por haber caido en estos edificios dos chispas eléctricas.

Los rios Tajo y Alberche han tenido una gran crecida.

El tren mixto de Toledo llegó ayer á Madrid con hora y media de retraso, y el de Ciudad-Real con cerca de una hora, habiendo quedado restablecida esta última línea férrea, aunque siendo necesario hacer un pequeño trasbordo.

San Sebastian 30 (diez n.).

Ayer cayó una horrible tormenta durante la misa mayor en el pueblo de Urnieta. En la torre cayó una exhalacion, hiriendo á siete personas, tres de muerte.

De su corresponsal de Ateca, publica una carta El Diario Democrático de Zaragoza, fecha 28 del actual, en la cual se dice lo siguiente:

«A las diez comenzó á descargar con gran violencia, y á las doce comenzó una fuerte avenida que á las ocho de la mañana de hoy ha tomado carácter imponente, trayendo tal caudal de aguas como nunca se habia conocido. El puente colgante ha sido arrastrado; las aguas han penetrado por los balcones en algunas casas y destruido las tapias de los huertos; la carretera ha sido convertida en rio; la mayor parte de las calles inundadas, viéndose en algunas arrastrados por la corriente muebles y utensilios que ha sacado de las casas; en la calle Real, sobre todo, llevaban las aguas que por ella corrían muchas camas y muebles que suponemos proceden de Alhama.

Una casa situada en la carretera ha sido derruida, las bodegas de las casas se ven completamente llenas de agua, ésta sube á una considerable altura, tanto, que por algunos sitios llega á los tejados. Es un espectáculo terrible y nunca visto, y es la mayor inundacion que hemos conocido.

Entre las casas que más inundadas se ven está la del Sr. Garcés de Marcella, pues el agua ha penetrado y llegado hasta el primer rellano de la escalera, siendo así que nunca habia cubierto en las mayores inundaciones más que dos ó tres escaleras. Los habitantes de la casa del Sr. Garcés han tenido que salir por la parte de atras, validos de una escalera de mano. Será una de las casas que más hayan sufrido, y de las que mayores pérdidas experimenten, pues son grandes las propiedades que el Sr. Garcés posee en estos términos.

La vega, no hay que decir, casi toda ella está cubierta por las aguas, y por algunos sitios no sobresa más que la copa de los viveros algo altos. Aun cuando todavia no pueden conocerse las pérdidas ocasionadas, se sabe que los panizares, patateros y otros campos han quedado arrasados y las plantas arrastradas por las aguas. En la ciudad serán tambien de gran consideracion, toda vez que muchos almacenes de aceite, telas y otros efectos han debido ser invadidos por las aguas.

Son las once de la mañana y la inundacion comienza á bajar; y desde esta hora en adelante hasta que cierro la presente carta, la avenida decrece y desaparece casi por completo, pero las calles y la vega quedan inundadas; las alcantarillas cegadas y muchas casas amenazando ruina.»

Exterior

Bruselas 30. En la primera seccion del Congreso para la enseñanza ha tenido lugar una muy importante discusion sobre la disciplina en la escuela.

El profesor Sr. Raposi ha tomado parte en todas las discusiones y ha sido muy aplaudido.

Ha dado las gracias á la Bélgica por la buena recepcion que han tenido los profesores portugueses.

El profesor Teófilo Peneira ha combatido el dictámen del Sr. Prius sobre los estudios universitarios de las señoras.

El auditorio, compuesto en gran parte de señoras, ha aplaudido mucho al profesor.

En la última sesion, el profesor Midosi, de Portugal, ha probado que su país trata de marchar á la vanguardia de la civilizacion. Sus palabras han sido aplaudidas repetidas veces.

Esta tarde habrá banquete en honor de los individuos del Congreso.

Paris 30.

La mayor parte de los Consejos generales (diputaciones provinciales) de Francia han suspendido sus sesiones.

Esta mañana ha regresado á esta capital el Sr. Cazot, ministro de Justicia.

Las vacaciones de los tribunales comenzarán el miércoles próximo hasta los primeros días de Noviembre.

En esta semana aparecerá en el Diario Oficial una extensa combinacion de prefectos, subprefectos y empleados de las embajadas.

Bruselas 30.

En este momento empieza el gran banquete en honor de todos los profesores que componen el Congreso pedagógico reunido aquí.

Londres 30.

Lord Grandville declara que la última respuesta de la Puerta respecto al Montenegro es insuficiente. Entretanto se examina la repuesta de las potencias á Turquía, se ha dispuesto el envío de varios buques á Ragusa.

Respecto á las reformas de Armenia y



Sofia, se ha remitido una nueva nota á la Puerta. Se desmienten los rumores de una alianza ofensiva y defensiva entre Servia y Bulgaria.

Paris 30.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 86'25.—5 por 100 id., 119'85.—Exterior español, 19 1/4.—Interior, 00 00.—Deuda amortizable exterior, 40 7/8.—Obligaciones de Cuba, 467'50.—Consolidados ingleses, 97 13/16.

San Petersburgo 31.

El czar de Rusia ha ido á Livadia. Roma 31. De acuerdo con la Propaganda de la Fe, el Papa ha autorizado á los jesuitas franceses para que constituyan una sociedad para propagar la fe en el centro del Africa.

Londres 31.

La Cámara de los Comunes ha discutido durante cinco horas el presupuesto de la gendarmería de Irlanda, que ha sido aprobado por 105 votos contra 29. El ministro Sr. Forster hace vigilar la importacion actual de armas en Irlanda.

Paris 31.

Los periódicos de esta capital dicen que los comisarios de policia se presentarán mañana en los establecimientos de enseñanza de los jesuitas en toda la Francia, para ejecutar los decretos del gobierno. Se cree que en todos los departamentos franceses todo pasará como en Dijon (Costa de Oro), en donde el comisario no ha encontrado hoy sino un sacerdote regular, nuevo director del establecimiento, y un jesuita, representante de la sociedad civil y del propietario del inmueble.

Los otros veintidos jesuitas habian marchado. Se asegura que los jesuitas abandonarán lo mismo los establecimientos de toda la Francia á consecuencia de un acuerdo general.

Paris 31.

Todos los jesuitas de los tres grandes establecimientos de instruccion de Paris han marchado, dejando emparedadas las puertas de las capillas.

Los nuevos directores civiles han ocupado los inmuebles.

Corre el rumor de que las demas escuelas congregacionistas, contra las cuales se ejecutaran los decretos del gobierno, se han puesto de acuerdo con el ministerio sobre la redaccion de una carta en sustitucion de una peticion de autorizacion, en virtud de la cual todas las escuelas congregacionistas tomarian el compromiso de no ocuparse de politica y de no atacar al régimen politico establecido en Francia.

En vista de esta carta, el gobierno consideraria las congregaciones como legalmente autorizadas para dedicarse á la enseñanza.

El sitio de Candahar

Las agencias españolas nos comunicaron ayer la noticia, fecha 30, Londres, de que las tropas de Ayoub-kan siguen estrechando el cerco de la ciudad de Candahar, en donde con la mayor impaciencia se espera al general Roberts. Pero, gracias á los periódicos extranjeros, sabemos que Ayoub ha levantado el sitio el dia 27, y retirádose con sus tropas á la villa de Sangiri, ocho millas al Oeste de la ciudad libertada.

Así lo ha declarado en la Cámara de los Lores el dia 28 el marqués de Hartington, dando lectura á un telegrama expedido la víspera en Quetta, y en el cual, á mayor abundamiento, se anuncia la feliz llegada (en el 24) del general Roberts á las posiciones de Khatat-i-Guilzai.

No es fácil adivinar cuáles sean los motivos á que han cedido los sitiadores. Tal vez temieron verse cortados por el socorro que á los sitiados se les acercaba á más andar, tal vez se proponen librar batalla en campo raso y sin recelo de ser cogidos entre dos fuegos. Hay otra hipótesis de la cual no hablan los periódicos ingleses. Puede suceder que el astuto y calculador Ayoub-kan, enterado del motin que ha estallado en Cabul, y cifrando alguna esperanza en la reciente rebelion de las tropas que apoyaban á su émulo y primo Abdulhaman, quiera estar libre para moverse con su ejército hacia donde las circunstancias y la propia ambicion le llamen.

Sea como quiera, la noticia de la inesperada liberacion de Candahar ha causado grandísimo júbilo en Inglaterra, en donde los ánimos se hallaban dolorosamente preocupados con el fracaso de la salida del 16. Por nuestra parte, mucho dudamos de que Ayoub se atreva á presentar batalla campal á Roberts y Primrose.

Ecos de Madrid

Segun estaba anunciado, esta mañana á las diez ha llegado la augusta madre de S. M. D. Alfonso XII, acompañada de los señores conde de Sepúlveda, marqués de Novaliches y general Prendergast.

En la estacion la esperaban toda la familia real, los ministros, de gran uniforme, los presidentes de ambas Cámaras, altos funcionarios, capitan general, gobernador civil, alcalde de Madrid, general Martinez Campos y gran número de personajes políticos.

La reina, despues de abrazar á su familia, ha saludado afectuosamente al general Martinez Campos.

Una compañía de infanteria con bandera le ha hecho en la estacion los honores de ordenanza.

Nuestros queridos amigos los señores D. Manuel Alonso Martinez y general Prendergast han tenido el honor de acompañar á S. M. la reina doña Isabel desde la frontera, adonde fueron á recibirla, hasta San Sebastian el primero.

S. M. el Rey ha estado conversando con el general Martinez Campos en la estacion del Norte.

Ayer se ha solicitado autorizacion para publicar en esta corte un diario democrático con el titulo de El Manifiesto. El nuevo colega será dirigido por don Felipe Picatoate.

Refiere anoche un colega el siguiente y singular suceso, ocurrido recientemente en Colmenar Viejo:

Parece que un sujeto bien vestido y de maneras distinguidas se hospedó en la mejor posada de la localidad, y dejando su aposento, dirigióse al camposanto y se mató, disparándose un revólver sobre la sien.

Avisado el juez del triste suceso, acudió al cementerio, y reconocido el cadáver, resultó ser el notable médico D. Serafin Gallardo, que hace poco llegó á Madrid de Cuba, en donde habia demostrado relevantes dotes de hombre de saber en algunas obras de medicina que escribió.

En los bolsillos del suicida encontráronse una carta manifestando su resolucion de matarse y suplicando al señor juez aceptara como recuerdo el revólver y un cajon con cien cigarros habanos, y que de cien duros que llevaba en el bolsillo, se destinara la mitad para su entierro y el resto para gastos de hospedaje y accesorios.

Se conjetura que ha podido impulsarle á tan fatal determinacion la muerte de su madre, á quien adoraba, y la falta de salud, de que hace tiempo adolecia.

El ministro de la Gobernacion, en vista de los perjuicios causados por las tormentas en los pueblos de la provincia de Murcia y en Sigüenza, ha teleografiado á los gobernadores de Murcia y Guadalajara, diciéndoles que del fondo de calamidades se han destinado 1.000 pesetas para remediar en lo posible los daños en el pueblo de Cieza, otras 1.000 para el de Blanca, y otras 1.000 para Sigüenza.

La Junta de la Deuda ha acordado que todos los sábados, á contar desde el próximo, se admitan las acciones de carreteras de 55 millones para el pago de la anualidad que vence mañana.

Tambien ha dispuesto que en el acto de la presentacion se devuelvan á los interesados las acciones que presenten.

Segunda edicion

El general Prendergast, que, como en otro lugar decimos, ha llegado hoy á Madrid, ha sido uno de los muchos amigos del general Martinez Campos que han estado hoy á visitarle, y con quien ha conferenciado extensamente.

Segun nuestras noticias, al tener conocimiento del decreto de 22 del actual el Sr. D. José Posada Herrera, ha escrito á sus amigos diciendo que no comprende cómo el Sr. Cánovas ha podido concebir dicho decreto.

Podemos asegurar, sin temor á que se nos desmienta, que el Sr. D. José Posada Herrera está conforme en todo con los firmantes de la protesta formulada contra el decreto de 22 del actual.

Los que nos dan estas seguridades, dicen ademas que se halla dicho hombre político en perfecto acuerdo con todos los individuos del Directorio en todos los asuntos que se han tratado y se hallan sobre el tapete, careciendo por completo de fundamento cuanto en contrario se diga.

El gobernador de Santander participa haber llegado á aquel puerto el vapor-coque Mendez-Núñez, procedente de Cuba y Puerto-Rico, conduciendo la correspondencia pública y pasajeros.

Entre éstos han llegado Calixto García Lúñez y cuatro insurrectos más á cargo de un teniente coronel.

Diez el gobernador de Córdoba que los alcaldes de Andújar y Montoro le participan con fecha de hoy haber tenido una nueva crecida el rio Guadalquivir, arrojando su guardia civil estaba prestando grandes servicios, ayudada por los dueños de los molinos, para conseguir la detencion de dichos maderos.

No se tiene conocimiento de que hayan ocurrido desgracias personales. Esta tarde han celebrado una reunion en casa del general Martinez Campos los señores conde de Xiquena, Martinez (don Candido), Suarez Inclan, Fabié y algunos otros que no recordamos.

Sobre el asunto que han tratado se guarda una gran reserva, pero se decia que ha sido de importancia. En telegrama del gobernador de San Sebastian, que comunica al Gobierno, dice que el alcalde de Arsubiell le manifiesta que en aquel pueblo ha descargado una gran tormenta, la cual despidió una exhalacion que mató á un joven de diez y seis años, causando ademas lesiones leves al padre de ésta.

Telegramas de la tarde

Paris 31 (doce 30 tarde).

Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 18 1/2. Idem exterior, 19 1/4.

Londres 31.

El Times de esta tarde, comentando la declaracion de lord Grandville, dice que el gobierno turco reconocerá la imposibilidad de menospreciar impunemente la opinion pública en el interior y en el exterior, y que entre los cristianos y los mahometanos tiene enemigos poderosos.

El Times añade que si las grandes potencias de Europa le retirasen su apoyo, seria la señal de una gran anarquia en el imperio turco.

San Petersburgo 31.

Se hacen comentarios, atribuyéndose grande importancia política á la ida del emperador de Rusia á Livadia.

En los círculos oficiales se asegura que el czar no lleva ninguna intencion política.

Paris 31.

Los periódicos se ocupan casi exclusivamente de la aplicacion de los decretos relativos á las congregaciones religiosas, comentando la actitud en que se han colocado los jesuitas y las declaraciones del gobierno referentes á dichas congregaciones.

Bolsa

DEL DIA 31 DE AGOSTO.

COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, id. exterior, Deuda amortizable con interes 2%, id. interior, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

10

EL HOTEL DE NIORRES

quea la distancia que le separaba de los narraños, cuando un ligero ruido le hizo volver la cabeza. La arena de la avenida cruzaba bajo los pies de algunas personas, aún invisibles, que debian marchar en aquella direccion. Mahurec, al oír las pisadas, se ocultó en la parte más oscura del conador.

CAPÍTULO II

El despacho de M. de Niorres

La fachada de la casa que tenia á la vista Mahurec se hallaba silenciosa y sombría por el lado del patio; pero no estaba por la parte que miraba á los jardines.

En dos sitios distintos del edificio brillaban luces, una de las cuales iluminaba una habitacion de la planta baja. La otra luz resplandecía á través de los cristales de una ventana del piso principal.

Aquella ventana pertenecía al despacho del conde. Otras dos situadas encima de ésta, y en el piso segundo, mostraban las recientes huellas de un incendio, que parecia haber causado estragos en el interior.

Estas habitaciones pertenecian á Mad. de Orgerel, que murió víctima de aquel criminal siniestro. Más allá, y en el mismo piso, se hallaba la habitacion de la nuera del conde, de la heroica joven que habia rehusado huir de la casa de su padre por-

EL HOTEL DE NIORRES

7

quier extremo de la calle, hablaban con sigilo y en voz baja.

La conversacion, que hacia poco tiempo habia comenzado, tocaba ya á su término.

—¿Habéis entendido bien?—preguntaba el obrero á su acompañante.

—Perfectamente.

—¿No partiréis esta noche?

—Buscad una excusa para no partir.

—Es preciso que sea natural é ingenioso, porque si hubierais que retardar la salida hasta pasado mañana, podian sospechar...

—Confiad en mí.

—En cuanto á lo que se debe hacer mañana por la noche,—continuó el obrero despues de un rato de silencio,—¿no habéis olvidado el más mínimo detalle?

—Ninguno.

—Ya sabéis que mañana no debemos ser ya la voluntad que manda...

—Es verdad: en cambio,—contestó el vestido de negro,—debemos ser mañana el brazo que ejecuta.

—En caso de peligro, esto es muy esencial para el prevenir.

—Comprendo.

—Pues hasta mañana, á la misma hora.

—Tenia que haberos esta noche.

—Buscadme en el Ayuntamiento despues de las doce.

Ambos interlocutores se separaron. El obrero se dirigió hacia la calle de Grand-Chantier, mientras el vestido de negro empujaba una puerta pequeña y penetraba en el patio del edificio misterioso. La calle quedó desierta.

EL HOTEL DE NIORRES

6

Una casa situada enfrente del hotel de Soubise, á juzgar por la apariencia, parecia desierta.

A través de sus ventanas, que estaban herméticamente cerradas, no se traslucia la menor claridad, apesar de la hora que era y del excesivo calor, que no podia atenuar la brisa de la noche.

La puerta principal se veía cerrada, y cualquiera hubiese dicho que aquella casa estaba deshabitada, formando un gran contraste su silencio con la animacion continua que reinaba en el hotel vecino.

La calle del Chaume era sombría y solitaria, y como el hotel de Soubise tenia su principal entrada por la calle del Paraíso, no comunicaba más que una pequeña parte de su movimiento á la primera.

De rato en rato, algun transeunte alteraba momentáneamente el silencio de aquella desierta calle.

No obstante, si alguno de los que la atravesaban hubiese ido con precaucion, se habria apercebido de que dos personas se ocultaban cuidadosamente en la sombra proyectada por las tapias, apareciendo casi invisibles.

Pero en cuanto los pasos se perdian, y hasta que resonaban otros á lo lejos, se destacaban de las tapias las figuras de dos personajes.

Uno de ellos vestia de negro, y aunque trataba de ocultarlo, se reconocia que era una persona distinguida.

El otro parecia un obrero, por su aspecto y por su traje.

Puestos de cara uno á otro, pero el uno con la cabeza vuelta hacia la izquierda y el otro hacia la derecha, para ver lo que pudiera desembocar por cual-



Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

En Paris, única casa corresponsal
Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de franqueo.

Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

Los suscritores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibíendolas en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiere favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiéndonos hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

- Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs.
Idem, oro, esmalte y pederías, 600 rs.
Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs.
Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs.
Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederías, 860 rs.
Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.
Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs.
Remontoirs sabonetas, oro, guilloché y grabados, 800 rs.
Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.
Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

AGUA CIRCASIANA
UNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES

Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres dias la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composicion de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. HERRINGS Y COMPAÑIA, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa.
Único depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

VENTA DE SOLARES

Uno de 21.000 pies cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva.

Otro de 51.000 pies cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda.

Otro de 16.000 pies cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10.

Otro de 13.000 pies cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya.

Otro de 38.000 pies cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodóvar.

Otro de 285.000 pies cuadrados. Su fachada á la carretera de Aragon.

Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los dias de ocho á doce de la mañana y de cinco á nueve de la tarde.

Tambien se venden unas cocheras en la calle de Jorge Juan, número 14, barrio de Salamanca.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado enarcar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Puencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrazo, 4, droguería; Mayor, 56, comercio de sedas; Montera, 21 tienda; plaza de Santo Domingo, 17, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 83, droguería, y Pez 34.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA VENECIANA



Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Alhacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde, Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig, hermanos; Cádiz, en la redaccion de «La Palma»; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de don Francisco Eaba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso.

Los pedidos al por mayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

SE CEDEN HABITACIONES
Buen amuebladas en una casa que no es de huéspedes.

En el almacén de loza de la Corredera Baja de San Pablo, 8, darán razon.



RECOMENDAMOS

el nuevo corset-taja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y UNICA LINEA ACREDITADA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA
El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

AURRERA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Mercad, 18, Barcelona.
Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

LA NIÑEZ.
REVISTA DE EDUCACION Y RECREO.
Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, fuertemente impresa y con los dibujos grabados.
PRECIOS DE SUSCRICION:
Madrid: 40 rs. al año; 25 semestres, 15 trimestres, 10.
Administracion: Meson de Perceles, 47, principal, Madrid.

LOS GOMEROS

AUSTRALIA

TRATADO TEÓRICO-PRÁCTICO DE LA ACLIMATACION Y CULTIVO DEL EUCALIPTO, POR D. PEDRO A. VENTALLÓ VINTRÓ.

Véndese en las principales librerías, A 10 REALES EJEMPLAR, y al por mayor, en la librería de Juan y Antonio Bastinos, de Barcelona. Los pedidos para provincias diríjlos al editor, D. VICENTE OUSO, calle de San Pedro, 55, Tarrasa.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok; á 10 rs. quintal en el depósito; á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.

Se reciben avisos en las oficinas, traviesa de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal 16, establecimiento de litografía y almacén de papel.

12 EL HOTEL DE NIORRES
Íllico, y jurado servir de madre al huérfano so-
brino.
El despacho de M. de Niorres estaba situado al extremo derecho del edificio, y enfrente del sitio en que se levantaba el cenador que ocultaba á Mahurrec.
Aquel habitación, consagrada al trabajo, tenía el severo aspecto que conviene á las graves ocupaciones á que durante su vida se habia dedicado el consejero.
Magníficos armarios atestados de libros, donde estaban coleccionadas todas las obras de jurisprudencia, cubrian las paredes, y en el centro, y cerca de la ventana, se veía la mesa de despacho de M. de Niorres, cubierta de papeles y libros abiertos.
En el momento en que penetramos en casa del magistrado, es decir, poco despues de que Mahurrec penetrara en el jardín, y cuando prestaba atención á los pasos que sonaban en la arena, M. de Niorres, sentado á su butete, hojeaba un enorme folio, al parecer con la mayor indiferencia.
Sin duda habia llamado, pues un criado se presentó respetuosamente en la puerta del despacho.
Lo mismo que el que conversaba misteriosamente con el obrero, y como todos los de la casa, aquel criado vestía una librea de riguroso luto.
—¿Ha llamado el señor?—preguntó al entrar el criado.
—Sí,—respondió el consejero.—¿Mad. de Versnac se encuentra en el salon?
—No, señor.
—¿Dónde está?
—En este momento se halla en sus habitaciones.

6 EL HOTEL DE NIORRES
pero deteniéndose de repente y dándose un golpe en el cogote, exclamó:
—Mahurrec, orientate un poco. Querer seguir á ese hombre por entre el revuelto oleaje de Paris, es lo mismo que pretender dar caza á una gaviota. A ése ya no le puedo alcanzar; agárramos á este otro.
Arriba, gaviotero, y grita el primero para vivir en redondo.
Y explorando de nuevo los extremos de la calle, se aproximó á la tapia, y clavando sus nervudos dedos entre las descarnadas piedras, volvió á encaramarse con la misma ligereza con que bajó momentos ántes.
Luego, agarrándose á una gruesa rama, se descolgó á la copa de una vieja encina, y por el tronco bajó hasta pisar la arena del jardín.
Se encontraba á poca distancia del cuerpo principal del edificio, y avanzando con precaucion llegó hasta una pequeña alfombra de verdura, que, limitada de árboles, estaba iluminada de lleno por la pálida luz de la luna.
Siguiendo la línea sombría que proyectaban los árboles que rodeaban aquella pradera, llegó hasta un enramado cenador situado frente al edificio.
Desde aquel sitio, Mahurrec distinguía con claridad la fachada que miraba al jardín; pero se encontraba demasiado lejos para penetrarse de lo que sucedía en el interior.
El sitio á que deseaba llegar era una calle de narrajos que rodeaba la casa; pero no podía verificarlo sin atravesar la explanada bañada por la luna.
Despues de dudar algunos momentos, iba á fran-

La precedente conversacion habia tenido lugar hacia el segundo cuerpo del edificio, al lado de ella tapia que rodeaba el jardín, pues por encima de ella sobresalian las extendidas copas de algunos robustos árboles que proyectaban sombra en la calle.
En el momento en que se separaron, Mahurrec se detuvo un momento en un punto de la copa de uno de los árboles se comovió, y aunque no se se podía ver, aquel movimiento se hizo progresivo, hasta que separándose esas espes ramas, brillaron dos ojos entre el follaje, y poco á poco fué fué avanzando hacia el silencio era sepulcral.
Poco á poco fueron encorvándose las ramas, y sabiendo de entre ellas un hombre, quedó montado sobre el caballete de la tapia.
Sin detenerse, aquel hombre echó hacia afuera ambas piernas, y con una ligereza increíble se precipitó á la calle.
Despues de recorrer con escrutadora mirada el largo de la calle, y cerciorado de que nadie podia escucharle, dijo:
—¡Caraballo! ¡Qué maravilla! Mañana... pasado... es preciso... lo sé... la voluntad... el brazo... ¡qué sé yo! Con semejante brújula y un casco como éste, no se harían muy viejas las vergas en alta mar.
Luego continuó:
—Hubiera querido volverme mosca para ver si comprendía... Nada han dicho de los tentenitas, y sin embargo, ¿qué mil truenos querrán decir esos calimanes? No puede ser cosa buena, de ningún modo.
El indiscreto oyente de los dos interlocutores dió algunos pasos hacia la calle del Grand-Chantier;

LIBRO SEGUNDO
EL CONDE DE SOMMES
CAPÍTULO PRIMERO
La calle del Channe
En la época en que van desarrollándose los acontecimientos (1785), hacia el centro de la calle del Channe, frente por frente al magnífico hotel de Souhise, que despues se llamó hotel de los Archivos, existía un soberbio pero tétrico edificio.
A derecha é izquierda del cuerpo principal de él se abrían dos pabellones, que formando un patio inmenso, permitían contemplar la fachada de la tribuna, que debia pertenecer á la época de Luis XIII.
Dos filas de anchas ventanas y las elevadas techumbres bien claro manifestaban que aquel debía ser un palacio señorial.
Estamos en el mes de Julio.
Son las nueve de la noche.
A esta hora, apenas se habia extendido un ligero manto sobre la capital de Francia, y ya la calle del Channe se encontraba en la más completa oscuridad.

LIBRO SEGUNDO
EL CONDE DE SOMMES
CAPÍTULO PRIMERO
La calle del Channe
En la época en que van desarrollándose los acontecimientos (1785), hacia el centro de la calle del Channe, frente por frente al magnífico hotel de Souhise, que despues se llamó hotel de los Archivos, existía un soberbio pero tétrico edificio.
A derecha é izquierda del cuerpo principal de él se abrían dos pabellones, que formando un patio inmenso, permitían contemplar la fachada de la tribuna, que debia pertenecer á la época de Luis XIII.
Dos filas de anchas ventanas y las elevadas techumbres bien claro manifestaban que aquel debía ser un palacio señorial.
Estamos en el mes de Julio.
Son las nueve de la noche.
A esta hora, apenas se habia extendido un ligero manto sobre la capital de Francia, y ya la calle del Channe se encontraba en la más completa oscuridad.

LIBRO SEGUNDO
EL CONDE DE SOMMES
CAPÍTULO PRIMERO
La calle del Channe
En la época en que van desarrollándose los acontecimientos (1785), hacia el centro de la calle del Channe, frente por frente al magnífico hotel de Souhise, que despues se llamó hotel de los Archivos, existía un soberbio pero tétrico edificio.
A derecha é izquierda del cuerpo principal de él se abrían dos pabellones, que formando un patio inmenso, permitían contemplar la fachada de la tribuna, que debia pertenecer á la época de Luis XIII.
Dos filas de anchas ventanas y las elevadas techumbres bien claro manifestaban que aquel debía ser un palacio señorial.
Estamos en el mes de Julio.
Son las nueve de la noche.
A esta hora, apenas se habia extendido un ligero manto sobre la capital de Francia, y ya la calle del Channe se encontraba en la más completa oscuridad.

CONTI...
Insa...
tes, lo...
dos los...
del ext...
idad é...
y cues...
teriale...
creativ...
atura